

**ALTERNATIVA** A Fundación María José Jove conta co único programa de postadopción de Galiza  
■ Que os pais tenten ocultar a orixe ou que teñan excesivas expectativas, poden desencadear un fracaso

# OS RETOS DA ADOPCIÓN

CASE NINGÚN  
PAÍS PERMITE  
QUE AS PARELLAS  
HOMOSEXUAIS  
PROFILLLEN

Marga Tojo · Santiago

A Fundación María José Jove iniciou onte o programa *Postadopción: adaptación psicosocial e familiar dos nenos adoptados* coa sesión temática para pais 'Adaptación nas familias adoptivas ao longo do seu ciclo vital', dirixida por Marina Hermoso, traballadora social e experta en asesoramento en materia de adopcións, e Mayte Navarro, psicóloga especialista en intervención familiar. Trátase dun servizo único en Galiza, a diferenza doutras comunidades, como Andalucía, Madrid, Castela e León, País Vasco ou Estremadura, que contan con programas avanzados de axuda e asesoramento ás novas familias non biolóxicas.

"Como é lóxico, dados os cambios, son moitos os conflitos que se dan durante o proceso de adaptación", destacan as expertas. O recurso á adopción internacional estendido en Galiza a partir da década dos 90 —principalmente polo tempo de espera: unha media de tres anos nas estatais fronte a tres ou catro das internacionais— incrementa os retos ao incorporar diferenzas lingüísticas e de etnicidade, entre outras. "A peculiaridade da parentalidade adoptiva fai que cada membro teña que facerlle fronte a moitos máis cambios que outro tipo de familias", recorda Navarro. Hermoso destaca dous puntos débiles fundamentais: "O primeiro sería o da comunicación das orixes, porque non podemos esquecer que estes nenos teñen un pasado que forma parte das súas vidas e que, na maioría dos casos, é moi duro e está ategado de repetidos abandonos e incluso de maltratamentos". Unha vez inmerso na familia adoptiva, o neno necesita saber de onde vén, onde naceu, cales son as súas raíces naturais, encher os ócos que eviten unha crise de identidade "porque os nenos veñen dun abandono e unha perda que os acompañará toda a vida e en ocasións os proxenitores queren ocultalo por medo a que os rexeiten, a que desexen marchar, pero isto é un importante erro". A outra fraqueza "grave" deriva das altas expectativas "común a calquera pai, porque quen non desexa que o seu fillo sexa guapo, sexa alto, sexa abogado... e que se non están adaptadas á potencialidade do menor poden acabar minando a autoestima deste", puntualiza.

Hermoso destaca, ademais,



Co subtítulo 'Adopta. Recibirás máis do que nunca poidas dar', o Goberno indio promoveu o profillamento no país

## O DATO

### O 1,5% son 'devoltos' e pasan a ser tutelados polo Estado español

En España, o 1% das adopcións fracasa, o que equivale a case 500 nenos 'devoltos' de 1994 ao 2005. "Esta é a cifra oficial, pero seguramente hai máis casos", puntualiza Mayte Navarro. Pero, a quen? Normalmente fican en España. Acontece o mesmo que cun fillo biolóxico: cando a familia chega aos servizos de protección e di que non quere facerse cargo do neno, os profesionais entenden que o menor está desprotexido e prodúcese a acollida institucional. Nese momento ofrécense apoio, psicoterapia e mediación á familia para que solucione o problema, pero na inmensa maioría dos casos, o menor nunca regresa ao seo desa familia. Os nenos 'devoltos' quedan baixo a tutela dos servizos sociais e poden volver ser adoptados, coa dificultade de que porque son maiores e pesa

sobre eles o estigma de seren rexeitados.

Pero como se chega a este extremo? "Non esquezamos que son casos excepcionais", lembra Marina Hermoso, "debemos pensar que moitos dos pais que adoptan fano aínda como último recurso porque non poden ter fillos biolóxicos, en ocasións, despois de numerosos procesos de inseminación fracasada. Nese caso, deben preguntarse se están preparados para unha adopción, se é o que queren", explica. "Tamén en ocasións, dentro destas excepcións, acontece que os fillos non se adaptan porque se ven rexeitados polos seus proxenitores". Os expertos observan tamén como causa de fracaso a falta de vínculos reais entre pais e fillos: non é o mesmo vivir nun mesmo espazo que convivir en familia.

"sen querer xeneralizar e sen entrar a valorar que é mellor", o interese das familias nas que conviven fillos biolóxicos e non biolóxicos. "A concepción da paternidade e maternidade deles pode ser positiva porque coñecen ambas as dúas vivencias, aínda que, claro, o importante é sempre que haxa un vínculo emocional sólido, sexa cal sexa a procedencia dos nenos".

En canto á adopción por parte de parellas homosexuais, a adopción internacional está practicamente excluída. En moitos países está prohibido por lei que dúas persoas do mesmo sexo adopten un neno.

O programa *Postadopción* desenvolverase durante os meses de outubro, novembro e decembro e combinará charlas temáticas para os proxenitores impartidas por expertos na materia de toda España, con talleres infantís aos que poden asistir tanto fillos adoptados como biolóxicos de entre 5 e 10 anos, así como sesións conxuntas para pais e fillos adoptados de entre 7 e 12 anos. Así mesmo, o 3 de decembro, e a modo de conclusión, celebrarase unha mesa redonda na que participarán sonados especialistas en postadopción e na que tamén se analizarán as conclusións desta acción formativa. ●

## PUNTOS GALEGOS

### A crise reduce a demanda

Baixan as adopcións. En concreto, o ano pasado na Comunidade galega foron adoptados 175 menores estranxeiros e 58 estatais. No 2007 foran 231 e 76.

### Custa entre 7.000 e 11.000 euros

Os custos do proceso nas adopcións internacionais oscilan entre os 7.000 euros e uns 11.000 euros, dependendo do país de procedencia do menor. As tarifas son aprobadas polas comunidades autónomas en coordinación co Ministerio de Sanidade e Política Social.

### Primeiro Etiopía, despois China

A maioría dos nenos adoptados polas familias galegas no estranxeiro durante o ano 2008 procedían de Etiopía. O país africano desbancou a China, principal país emisor até hai un par de anos. As principais razóns son que o país asiático aumentou o nivel de esixencia e que o elevado número de solicitudes de adopción multiplicou o tempo de espera. En maio de 2007 endurecéronse os requisitos esixidos por China. Desde ese momento, non poden iniciar o proceso as familias monoparentais, a parella debe contar cuns ingresos mínimos de 8.500 euros brutos por membro da familia e ambos os dous deben ter o título de Bacharel.

### 40 anos: límite para un bebé

O límite de idade para adoptar bebés en Galiza é de 40 anos, mentres noutras comunidades as familias poden adoptar nenos de 0 a 3 anos até os 43 ou 45. En China a idade límite é de 50.

### Non simultanear expedientes

Ademais, a lei de adopcións en Galiza non permite, como sucede noutras comunidades, abrir dous expedientes de adopción internacional.

## **GALICIA.-Agenda informativa de Europa Press Galicia para mañana, día 23 de octubre de 2009**

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 22 (EUROPA PRESS) A continuación señalamos los temas que configuran la agenda de actos e informaciones previstas para mañana, día 23 de octubre de 2009, por Europa Press Galicia.

XUNTA -- 10.30 horas: En Santiago, el presidente de la Xunta, Alberto Núñez **FEIJÓO**, y el conselleiro de Cultura, Roberto Varela, asisten a la presentación del nuevo director del CGAC, Miguel Van Hafe. CGAC.

POLÍTICA -- 10.00 horas: En Santiago, Comisión 3.<sup>a</sup>, Economía, Facenda e Orzamentos, en la que el conselleiro de Medio Ambiente, Territorio e Infraestruturas, Agustín Hernández, presenta los presupuestos de su departamento para 2010. Parlamento.

(.....)

-- 20.00 horas: En Santiago, la presidenta de la FUNDACIÓN MARÍA JOSÉ JOVE, Felipa JOVE, recoge la insignia de oro que otorga la Sociedad de Pediatría de Galicia a esta entidad en reconocimiento a la labor en materia de salud de esta entidad. En la Facultad de Medicina.

CULTURA -- 11.00 horas: En Ourense, rueda de prensa de valoración del XIV Festival de Cine Internacional de Ourense. Auditorio municipal.

(...)



## La Fundación María José Jove inaugura hoy un proyecto para familias sobre la postadopción

REDACCIÓN > A CORUÑA

■ El programa “Postadopción: adaptación psicosocial y familiar de los niños adoptados” se inaugura hoy por parte de la Fundación María José Jove con una conferencia en la que se tratará de explicar a los padres algunas estrategias y habilidades para desarrollar este tipo de parentalidad.

Bajo el título “Adaptación en las familias adoptivas a lo largo de su ciclo vital”, la trabajadora social Marina Hermoso y la psicóloga Maite Navarro aconsejarán a estas familias sobre los cambios a los que tendrán que

hacer frente y el entendimiento de este nuevo rol.

La programación de hoy incluye también un taller infantil, “Familias que llaman la atención”, dirigido a niños de entre 5 y 10 años y donde un equipo técnico abordará las diferencias raciales y enseñará a los pequeños a manejar las diferencias que tienen con los demás.

Para mañana quedará una sesión conjunta para padres e hijos —éstos, entre 7 y 12 años—, en la que se trabajarán y potenciarán los sentimientos de pertenencia en los menores y padres y las expectativas de los hijos.



## **F. MARÍA JOSÉ JOVE**

**Curso de postadopción.** La Fundación María José Jove inició ayer el programa *Postadopción: adaptación psicosocial y familiar de los niños adoptados*, con una sesión para los padres. Hoy está previsto un taller infantil para niños de 5 a 10 años con el título *Familias que llaman la atención*.



**Gemma Malvido**

A CORUÑA

Visitará esta semana la Fundación María José Jove para impartir uno de los módulos del curso Postadopción: adaptación psicosocial y familiar de los niños adoptados. La trabajadora social Marina Hermoso intentará dar solución a los problemas que surgen entre los padres adoptivos y sus pequeños.

—¿Cómo se desarrollarán las jornadas?

—Nosotras impartimos un bloque que trata de cómo se va constituyendo la familia adoptiva y, sobre todo, del proceso de adaptación que hay en todas las familias al tener un nuevo miembro. Lo hacemos desde una visión global para que sepan enfrentarse a las problemáticas y queremos destacar los momentos evolutivos más importantes por los que pasan los niños para que los padres sean conscientes de la realidad de cada menor.

—Cada caso será diferente.

—No hay dos casos iguales. Siempre se dice que la teoría da unas pautas pero, a la hora de la intervención, no se puede aplicar directamente. Cada niño ha vivido una historia previa diferente, desde maltrato a haber sufrido tres, cuatro y cinco abandonos...

—¿Cuáles son los principales obstáculos que han de franquear padres y niños?

—La mayor problemática que se presenta en los menores es la de la comunicación de los orígenes. Si tuviésemos una línea de vida, en los niños biológicos sería recta, pero en los adoptados es discontinua porque carecen de información sobre su pasado. Cuando son pequeños no preguntan porque no están preparados, pero a partir de los siete años, se van haciendo preguntas y sufren crisis de identidad y necesitan solventarlas a través de esa comunicación de los orígenes que han de hacer sus padres. ¿Cuál es el problema? Que los padres tienen miedo porque piensan que sus hijos preguntan porque no les quieren. Los padres se suelen quedar en el viaje, sin profundi-

La experiencia le ha confirmado que la verdad ha de ir por delante en los casos de adopción. La trabajadora social Marina Hermoso estará esta semana en A Coruña para impartir un curso de postadopción. No

existe ningún servicio de asistencia de estos casos en A Coruña y cree que las jornadas en la Fundación María José Jove son un primer paso para ver la realidad de la ciudad en temas de adopción

## MARINA HERMOSO

Trabajadora social que impartirá un curso sobre postadopción

# “Un niño no puede ir bien en el colegio si no sabe ni quién es”

“Hay padres adoptivos que no han superado el no haber podido tener niños biológicos y eso se lo transmiten al hijo adoptado”



Marina Hermoso. / LA OPINIÓN

zar en que, a lo mejor, nacieron de una mamá rusa o sin decirle los hermanos que tiene. Otro de los problemas es el de las expectativas que los padres crean alrededor de sus hijos. La mayoría decide adoptar porque no puede tener hijos biológicos y muchos de ellos no han superado todavía esa situación y se lo transmiten al niño.

—¿Y les exigen demasiado?

—Es normal que los padres tengan una idea de cómo quieren que sean sus hijos pero han de adaptarse a la realidad del menor y a sus capacidades, porque si les exigen de más pueden hasta fracasar en la adopción.

—¿Hay muchos fracasos?

—Hay un 2% de adopciones truncadas. Es una cifra importante.

—¿No es injusto que a los padres adoptivos se les hagan tantos exámenes y a los biológicos no se les pida nada?

—Todo padre debería pasar un examen porque, independientemente de que sean biológicos o adoptivos, tienen que cumplir unas tareas y unas maneras de educar que van a marcar la personalidad de su hijo. Ser padre adoptivo requiere unas características que no son necesarias en los biológicos.

—¿Por qué?

—Los niños adoptados viven con algo toda su vida, que es la sensación de abandono, de pérdida. Piensan que han sido abandonados independientemente del por qué. Se piensa que los niños, si son abandonados a los tres meses, no tienen ese sentimiento de pérdida, pero no es verdad.

—Antes se pensaba que era mejor que los niños no supiesen si eran o no adoptados.

—Antes la adopción era un tabú y la familias te miraban mal. Es un error. A un niño hay que decirle la verdad porque tiene que conocer su pasado, que es parte de su identidad. No podemos pedirle a un niño que vaya bien en el colegio si no sabe ni quién es. Hay que decírselo siempre, desde el principio.



## La colección pictórica de la Fundación Jove viaja a Gijón para una exposición

La entidad expone  
piezas de Picasso,  
Dalí, Kandinsky,  
Leiro y Maruja Mallo

### Redacción

A CORUÑA

La Fundación María José Jove expone sus fondos en Gijón. A partir del día 12 de noviembre se abrirá al público en el Palacio de Revillagigedo una muestra formada por una selección de fondos pertenecientes a la colección de arte de la entidad coruñesa, dentro del programa anual de exposiciones itinerantes de producción propia para la difusión del arte.

En esta ocasión, y con la colaboración de Cajastur, se presenta una selección con el título de *El espejo que huye. Obras de la Colección de Arte Fundación María José Jove*. Comisariada por David Barro, propone una articulación de las piezas diferente para generar múltiples lecturas que provocan el diálogo y la discusión. El recorrido de la exhibición nace de la inquietante *Sara en el espejo*, obra de Juan Muñoz, una enana subida sobre unos altos tacones que evidencian un desajuste y un problema de equilibrio que nacen de la no aceptación de su estatura. Como quien huye del vértigo, cerrando los ojos al abismo.

Para David Barro, "la enana de Muñoz se mira al espejo pero cierra los ojos, negando esa realidad. En el fondo hablamos de representación y, mirarnos en el espejo a modo de futuro, es como caminar en dirección a una abstracción o a un ideal". En la muestra destacan también obras de Picasso, Bourgeois, Dalí, Maruja Mallo, Kandinsky, Equipo Crónica, Antoni Tàpies, Joan Miró, Antonio Saura, Francisco Leiro, Eduardo Arroyo, Fernand Léger o Luis Gordillo, entre otros.



## La Jove organiza un ciclo sobre la educación de animales domésticos

### Redacción

A CORUÑA

La Fundación María José Jove realizará a partir del próximo lunes 19 de octubre una sesión práctica sobre el potencial educativo de los animales domésticos. El instructor internacional de perros de asistencia Teo Mariscal será el encargado de coordinar una sesión conjunta para padres e hijos que combinará una primera parte teórica de 30 minutos de duración para adultos con una segunda basada en talleres.

En la sesión práctica, Mariscal estará acompañado por monitores y cuatro perros, ya que para el correcto desarrollo de la actividad se crearán cuatro grupos que irán

rotando, de manera que todos puedan ver los ejercicios. Los verdaderos protagonistas del taller serán los niños que, siguiendo las indicaciones de los monitores, podrán interactuar con los animales bajo la mirada de los adultos.

Dada las características de la jornada, la Fundación María José Jove ha limitado el número de plazas. Las 32 que se había creado para los niños ya están cubiertas, de manera que sólo quedan plazas disponibles para adultos.

Mariscal es director de la Fundación Bocalan, una entidad de reconocido trabajo en el ámbito internacional, centrada en el desarrollo de programas dedicados a la integración de las personas con discapacidad a través de los perros

de asistencia y terapia asistida con animales. Como conferenciante, Mariscal ha participado en congresos en España, Iberoamérica, Japón y Estados Unidos, siempre con la intención de divulgar los beneficios del contacto permanente con los animales de compañía.

La jornada sobre el potencial educativo de los animales domésticos que impartirá Mariscal y su equipo de especialistas se celebrará en horario de 12.00 a 13.30 horas en la sede de la Fundación María José Jove y la entrada es gratuita. Con motivo de la limitación del aforo para la asistir a la actividad, la inscripción es obligatoria en la página web [www.fundacionmariajosejove.org](http://www.fundacionmariajosejove.org) o en el número de teléfono 981 160 265.



## Teo Mariscal ofrece una sesión práctica sobre el potencial educativo de los animales domésticos

REDACCIÓN > A CORUÑA

■ La Fundación María José Jove cerrará la próxima semana la II Edición del Foro María José Jove con una jornada especial dirigida al potencial educativo de los animales domésticos. El instructor internacional de perros de asistencia, Teo Mariscal, será el encargado de coordinar una sesión conjunta para padres e hijos que combinará una primera parte teórica y una segunda basada en talleres prácticos.

**Perros** > Mariscal estará acompañado de cuatro perros para los que se crearán cuatro grupos, de manera que todos puedan seguir cada ejercicio. Debido a las características de la jornada se ha limitado el número de plazas, las 32 de niños ya están cubiertas.



## La Fundación María José Jove organiza unas jornadas sobre postadopción

La Voz

A CORUÑA | El día 22 de este mes de octubre arrancan las jornadas que la Fundación María José Jove dedica a la adaptación psicosocial y familiar de los niños adoptados. Con ellas pretenden acercar la realidad de la postadopción a las familias, y así prevenir posibles problemas de desajuste en la convivencia y favorecer la incorporación familiar y social de los pequeños.

Esta actividad se desarrollará los días 22 y 23 de octubre; 5, 6, 19 y 20 de noviembre, y 3 de diciembre, y contará con la participación de psicólogos, trabajadores sociales y especialistas en la materia, y también habrá diferentes talleres infantiles.



## La Fundación Jove patrocina un programa de charlas sobre la conducta de niños adoptados

REDACCIÓN > A CORUÑA

■ La Fundación María José Jove pone en marcha este mes un programa formativo sobre adaptación psicosocial y familiar de los niños adoptados en la que participarán especialistas en postadopción. Se trata de una combinación de charlas temáticas y talleres infantiles a los que pueden asistir tanto hijos adoptados como biológicos de edades comprendidas entre 5 y 10 años, así como sesiones conjuntas para padres e hijos adoptados de entre 7 y 12 años.

En total serán seis sesiones en horario de tarde distribuidas desde el día 22 de este mes hasta el 20 de noviembre, aunque el día 3 de diciembre se celebrará una mesa redonda a modo de conclusión. Los interesados en asistir al programa deben contactar con la Fundación José Jove a través del teléfono 981 160 265 o a través de su página web.



## **FUNDACIÓN JOVE**

**Adopción.** El día 22 se iniciarán unas jornadas sobre la postadopción, organizadas por la Fundación María José Jove. El curso se prolongará hasta el 3 de diciembre, y los interesados en asistir pueden llamar al 981160 265 o entrar en [www.fundacionmariajosejove.org](http://www.fundacionmariajosejove.org).

---



## La Fundación María José Jove organiza talleres para niños adoptados

Los padres también tendrán la oportunidad de participar en charlas y seminarios

### Redacción

A CORUÑA

La Fundación María José Jove pondrá en marcha este mes un programa de formación de familias que esperan a un niño en adopción o que ya lo han acogido. El objetivo de la iniciativa es la prevención de desajustes en la convivencia y favorecer la incorporación social de los niños.

Además de las charlas con expertos en las que participarán los padres, los menores tendrán la oportunidad de desarrollar sus habilidades sociales en una serie de talleres infantiles que se desarrollarán hasta diciembre.

Las sesiones mixtas —para padres e hijos— completan este programa para la integración de los menores adoptados. Todas las sesiones se celebrarán en horario de tarde y están dirigidas únicamente a las familias con niños adoptados.

La Fundación María José Jove ha anunciado que los talleres y seminarios concluirán con una mesa redonda, durante la que diversos expertos en psicología infantil analizarán las conclusiones de las diferentes sesiones.

Los interesados en participar deben ponerse en contacto con la fundación a través del número de teléfono 981 160 265.